

ENCUENTRO ARAGÓN-AQUITANIA-MIDI PYRÉNÉES EN HUESCA

# Demandan la continuidad de la política de cooperación

Los insuficientes pasos en los Pirineos dificultan la colaboración entre vecinos

Inma CAMBARA

**HUESCA.** La cooperación transfronteriza de proximidad entre Aragón y las regiones francesas de Aquitania y Midi-Pyrénées fue el tema que centró el encuentro que tuvo lugar ayer en Huesca con el título "Jornada de cooperación transfronteriza".

La finalidad de esta jornada era hacer balance de los avances que han tenido lugar desde que, en 2001, se firmasen los dos Convenios de Cooperación entre el Gobierno de Aragón y el Consejo Regional de Aquitania y el Consejo Regional de Midi-Pyrénées. De esta manera, se quiso convertir esta jornada en un punto de intercambio de conocimiento y reflexión, para seguir potenciando el acercamiento entre entidades sociales, educativas, centros universitarios y otras organizaciones de ambos lados de la frontera.

Entre las actividades del día hubo dos talleres para valorar las experiencias de cooperación transfronteriza de proximidad, así como una ponencia marco sobre la cooperación transfronteriza en la Unión Europea y un Workshop.

Al acto inaugural asistieron el secretario general técnico del Departamento de Presidencia del Gobierno de Aragón, Jesús Sánchez, el director general de Acción Exterior del Gobierno de Aragón, Pedro Salas, el vicepresidente de Cooperación Transfronteriza del Consejo Regional de Aquitania,

François Maitia, y el vicepresidente de Cooperación Transfronteriza del Consejo Regional de Midi-Pyrénées.

Según datos aportados en este foro, las subvenciones aprobadas por Aragón en este eje de acción han pasado de alrededor de 300.000 euros en 2004 a más de 450.000 euros en 2010. En el periodo 2004-2010, las actividades transfronterizas mayoritarias son las de las organizaciones sin ánimo de lucro, acaparando un 60% de la actividad, seguidas por el 26% que suponen las corporaciones locales. Minoritariamente, quedan con 8% las actividades universitarias y un 6% de la empresa privada.

Además, no solamente han crecido las subvenciones, sino también el número de proyectos aprobados. Por ejemplo, en 2004 se aprobaron 41 de los 47 proyectos presentados, mientras que en 2007 se llegaron a presentar 59 proyectos de los que se aprobaron 44 y en 2010, se han aprobado 62 proyectos de los 77 que se presentaron.

Asimismo, una novedad que se expuso durante la jornada es que, para fomentar el intercambio universitario, además de las becas Erasmus, provenientes de la Unión Europea, se ha creado una línea de actuación de 60.000 euros para becas de alumnos que realicen intercambios entre las universidades de Pau, Toulouse y Zaragoza.



Autoridades de Aragón, Aquitania y Midi-Pyrénées en la inauguración de la jornada. PABLO SEGURA

## Cooperación transfronteriza de proximidad

► Línea Gobierno de Aragón 2002-2010: 2,3 millones de euros.

► Total proyectos aprobados: más de 400.

Distribución periodo 2004-2010 por actividades:

► 60% organizaciones sin ánimo de lucro.

► 26% corporaciones locales.

► 8% universidad.

► 6% empresa privada.

Las cuestiones de infraestructuras también estuvieron entre los temas abordados. La viabilidad del Túnel de Bielsa, el paso del Portalet, con su nuevo acondicionamiento invernal, la creación de un paso ferroviario de baja cota por el Pirineo Central o la reapertura del ferrocarril Internacional de Canfranc fueron cuestiones que sonaron en el foro. Sobre este último, el secretario general técnico del Departamento de Presidencia del Gobierno de Aragón, Jesús Sánchez, alabó la labor de las tres entidades regionales, "muchas veces demandando a los gobiernos centrales" las medidas necesarias.

Además de las comunicaciones, otro de los problemas para la cooperación es la diferencia idiomática. Aunque ésta se va superando con la creación de centros bilingües de francés-castellano, la

preponderancia del inglés en las aulas ha hecho que la barrera del lenguaje siga existiendo.

Desde el Gobierno de Aragón, el director general de Acción Exterior del Gobierno de Aragón, Pedro Salas, dijo que a pesar de que desde que se suscribieron los acuerdos se ha avanzado mucho, todavía queda un enorme campo por desarrollar.

El vicepresidente de Cooperación Transfronteriza del Consejo Regional de Aquitania, François Maitia, en su intervención en este foro, dijo que se debería buscar la "permeabilización" del Pirineo, es decir, que las fronteras, que de alguna manera desaparecieron con la Unión Europea, sean totalmente invisibles con la cooperación entre estas regiones. En este sentido, hizo un llamamiento a "hacer Europa", hacer un proyecto común entre instituciones y so-

ciudades. Además, Maitia calificó el fondo común entre Aragón y Aquitania como algo "original", un instrumento de cooperación muy importante y significativo.

Dentro de este ámbito de cooperación destaca el programa Interreg, que, según dijo Salas, ha aportado una amplia red de técnicos con experiencia en este área, con más de 400 proyectos aprobados por el Gobierno de Aragón. Asimismo, de cara al futuro, Salas cree que el camino está en privilegiar a los estudiantes y a las empresas, manteniendo la parte institucional.

Las tres regiones aprobaron un documento en el que señalan que una frontera como los Pirineos, con insuficientes pasos y comunicaciones, "constituye una dificultad más para la cooperación de las comunidades de ambas vertientes". No obstante este inconveniente, señalan, "hemos observado que el hecho de la cooperación transfronteriza ha calado en los ámbitos institucionales, de organizaciones sociales, centros de enseñanza, universidades y centros de investigación", y reclaman de la UE la continuidad de la Política de Cooperación Transfronteriza en el próximo periodo de programación después del 2013, "que resulta especialmente necesaria en nuestro ámbito fronterizo".

## El proyecto monegrino 'Jóvenes Emprendedores' como ejemplo

D.A.

**HUESCA.** Una representación de la Comarca de Los Monegros, encabezada por su presidente, Manuel Conte, asistió a esta Jornada, en la que se expuso como ejemplo concreto de experiencia de cooperación transfronteriza el proyecto "Jóvenes Emprendedores".

El consejero comarcal de Juventud y Deporte, Álvaro Amador, fue el encargado de realizar la exposición, acompañado por la directora del I.E.S. Monegros Gaspar Lax, de Sariñena, Carl Arlegui, y por Susar Beisso, del Instituto de Secundaria L'Oustal, ubicado en el Pays Tolosan francés. Alum-

nos y profesores de ambos centros educativos, junto al Lycée General et Technologique Agricole des Ordes, también en Midi-Pyrénées, participan en este proyecto que comenzó en agosto de 2008 y continúa este año con diferentes iniciativas formativas.

"Jóvenes emprendedores" es un innovador proyecto de cooperación transnacional cuyo objetivo es que los jóvenes conozcan y valoren diferentes posibilidades de aprender a emprender, facilitándoles además nuevos conocimientos que les ayudarán en su desarrollo y en su futura emancipación.

La actividad tiene como principio la cooperación entre dos territorios en torno a la cultura empresarial, de vital importancia en los entornos rurales.



Los ponentes explican el proyecto durante la presentación. S.E.



Julien Bois, Alberto Aibar y Eduardo Generelo, ayer en el Palacio de Congresos de Huesca. PABLO SEGURA

## Huesca y Tarbes analizan la actividad física que realizan sus adolescentes

Las universidades de Zaragoza y Pau desarrollan el estudio

Vanessa GODIA

**HUESCA.-** Cerca de quinientos adolescentes altoaragoneses y otros tantos de la localidad francesa de Tarbes participarán a lo largo de los dos próximos años en el estudio que han puesto en marcha la Universidad de Zaragoza y la de Pau para estudiar el nivel de práctica de la actividad física en los jóvenes. La investigación, que se realiza en forma de tesis doctoral, cuenta con el apoyo del Grupo de Investigación de Educación Física y de Promoción de la Actividad Física de la Universidad de Zaragoza, del que forma parte el profesor Eduardo Generelo. Él asesora, junto al resto de compañeros, a Alberto Aibar, el doctorando que ha propuesto el tema y que se ocupará de llevar a cabo las mediciones y respectivos análisis a lo largo de los próximos meses.

“Lo que vamos a hacer es ir colándonos periódicamente en cada una de las clases que acceden a participar con nosotros”, con adolescentes de entre 14 y 15 años que han decidido participar “voluntariamente” en este proyecto, y que serán los que aporten el grueso de información a este estudio. “Cuando contamos con un número de sujetos determinado, formamos unos grupos y les damos un acelerómetro, un aparato que colocamos en la cintura y que mide la actividad física. Lo tienen que llevar puesto durante una semana, el día completo, y registra toda la actividad física que hacen en ese tiempo”, explicó a este periódico Alberto Aibar. “A la semana lo recogemos, y durante un determinado tiempo les pasamos unos cuestionarios para medir otras variables que nos interesan y que nos permiten ver por qué ese sujeto hace más o menos actividad física”.

“Y este proceso lo vamos repitiendo con toda la muestra, tanto en España como en Francia, con



Los acelerómetros permiten medir la actividad física de los adolescentes. S.E.

una medición en dos tandas a lo largo del año. Ahora la estamos realizando en España, y antes de Navidad, lo haremos también en Francia; y en primavera lo volveremos a hacer para tener una muestra más consistente”, continuó Aibar, que especificó que en Huesca el estudio se desarrolla en los IES Sierra de Guara y Ramón y Cajal, en San Viator y Salesianos.

Con ello, esperan medir también “variables que indiquen cómo son los comportamientos sedentarios y diferentes variables de carácter psicológico como autonomía, relación con los demás, motivación con la práctica”, aportando además un punto de vista novedoso al incorporar el factor “transcultural” al estudio.

“Queremos comparar a los adolescentes de la ciudad de Tarbes y de la ciudad de Huesca, entendiendo que son dos ciudades de características muy parecidas, pero que tienen esa separación cultural, y nos parece muy interesante desde la perspectiva de buscar estrategias de promoción de la actividad física, de la mejora de la calidad de vida de los adolescentes”, explicó Eduardo Generelo, cuyo grupo tutela, junto al profesor Julien Bois, de la Universidad de Pau, la tesis de Aibar.

Y es que el objetivo final no es otro que conocer a fondo la realidad que rodea a la práctica de la actividad física en los jóvenes para trazar “estrategias de actuación” que resulten eficaces.

“El estudio abunda en el problema que venimos detectando desde hace muchos años, el sedentarismo, que cuando empieza a preocupar en la sociedad se entiende que es un problema del adulto, y cada vez más lo encontramos en la adolescencia e incluso en la infancia”, añadió Generelo, que invitó a profesores, padres y equipos directivos de los centros a participar de estas conclusiones.

Bois, por su parte, destacó la importancia de este estudio, que ayer se presentó en el marco de las Jornadas Transfronterizas de Cooperación, y que “no existe como tal en Pau”.

“Existen estudios pero sólo sobre una parte de lo que vamos a analizar en este caso”, apuntó Bois, quien destacó la importancia “de ver la parte transcultural” de esta problemática y el interés que despierta el comprobar “si los mecanismos que determinan la práctica física son distintos o no en los dos entornos culturales”.